

CANADA-REVUE

POLITIQUE — LITTÉRATURE — THÉÂTRE — BEAUX-ARTS

VOL. IV

MONTREAL, 28 JANVIER 1893.

No 4

La Manifestation

L'anniversaire de l'exécution de Louis XVI a fourni à quelques-uns de nos aristocrates d'importation ou du terroir l'occasion de faire une manifestation anti-républicaine, à laquelle se sont joints les Zouaves Pontificaux, que l'on trouve dans les plus étranges galères.

De leur part, cette démarche toute patriarchale, cette petite démonstration de famille, n'a rien qui puisse déplaire. Ça fait toujours plaisir de voir ces vieux braves crier *Vive le Roy!* et se préparer à la destruction de l'infidèle. Ils sont un peu bedonnants, un peu rassis, mais ils sont de si bonne foi aussi; ils hérissent leurs moustaches maintenant grisonnantes avec tant de conviction; ils sanglent avec tant de componction leurs abdomens aujourd'hui proéminents, qu'ils manqueraient certainement à nos fêtes si nous ne voyions apparaître leur glorieux uniforme.

Restent notre aristocratie et aussi l'aristocratie voyageuse qui ont pris l'affaire au sérieux et ont tâché d'entraîner nos concitoyens à se mêler d'une manifestation absolument malveillante pour la France dans ses intentions et dans sa composition.

La population canadienne a sagement refusé de se joindre à eux en dépit des milliers d'invitations lancées, et son attitude est une leçon pour les fauteurs de désordres.

Nous avons protesté dans notre dernier numéro contre cette tentative d'embauchage anti-républicain; et, pour combattre les impressions

fausses qui ont pu prendre naissance au cours de l'organisation de la manifestation, nous tenons à donner un récit exact des faits qui ont précédé et accompagné l'exécution de Louis XVI.

Là se bornera notre tâche.

Des manifestants, nous ne dirons que peu de chose: ils ont évidemment perdu une fière occasion de rester tranquilles, — les Français parce qu'ils n'ont que faire d'introduire au Canada des rancunes politiques vieilles de cent ans, et les Canadiens parce que tout le monde doit se demander, après tout, ce que cela peut leur faire que Louis XVI soit mort sur l'échafaud ou autre part.

Eh! non, c'était un petit pique-nique pour la haute et basse noblesse, les Croix de Saint-Louis et ceux qui ne le sont pas; on a versé des pleurs sur ce pauvre Louis XVI et lancé des imprécations sur cette gueuse de République.

Pauvres gens, vous avez fait hausser les épaules à ce bon peuple canadien qui a eu le sens de ne pas s'occuper de vous!

Je me trompe — un des charretiers de la Place d'Armes, voyant tout ce beau monde sortir de l'Eglise, demandait à son voisin ce qu'il y avait ce jour-là?

— Le service de Saint-Louis, lui dit l'autre.

— Lequel Saint-Louis?

— Celui qui était marié à Pompadour...

Allez donc manifester, après cela.

Toujours les collègues classiques!

Mais l'intention qui a guidé les auteurs de la manifestation nous force à insister sur la période de l'histoire que l'on a essayé pendant quelques jours de travestir.